



ARGENTINA

Con la asistencia de más de 500 profesionales y expertos de la región

5

Seminario Internacional sobre Género y Diversidad Sexual en la Vejez

Texto | Redacción de Enlace Fotos | Dinapam



La ponente española Anna Freixas y la directora de Inmayores de Uruguay, Adriana Rovira, en un momento del Seminario.

Buenos Aires acogió, del 28 al 30 de septiembre de 2015, el Primer Seminario sobre Género y Diversidad Sexual en la Vejez, proyecto Riicotec 2016 que tuvo como principal objetivo compartir experiencias de inclusión y elaborar propuestas académicas que mejoraran la calidad de vida de las personas mayores y que apuntaran a consolidar la construcción de una sociedad más diversa y para todas las edades.

El Seminario, que abordó el envejecimiento y la vejez desde una perspectiva de género y diversidad sexual, fue organizado por el Ministerio de Desarrollo Social, a través de la Dirección Nacional de Políticas para Adultos Mayores, Dinapam, y la Facultad de Psicología de la Universidad Nacional de Mar del Plata, que contaron con la colaboración del Instituto de Mayores y Servicios Sociales, Imsero, de España y de otras institucio-

nes iberoamericanas como la Organización Iberoamericana de Seguridad Social, OISS, los Centros Internacionales de Longevidad de Argentina y de Brasil y la Red Internacional de Prevención del Maltrato a Personas Mayores.

Durante las tres jornadas en las que se desarrolló la actividad, participaron más de 500 personas de toda Iberoamérica, entre académicos, técnicos y profesiona-

“
 Uno de los objetivos
 es la construcción de una
 sociedad más diversa y
 para todas las edades”

les, así como representantes de gobiernos, organizaciones no gubernamentales de diversidad sexual y expertos a nivel local e internacional

Específicamente, el Seminario analizó las múltiples discriminaciones por las que atraviesan las mujeres mayores, la situación de los varones y sus cambios de roles en la vejez, encaminándose a articular la formación académico-profesional de los participantes sobre la perspectiva de género en la vejez, así como a brindar conocimientos gerontológicos sobre las distintas maneras de envejecer y generar un espacio de intercambio sobre las políticas públicas para abordar tanto la temática de género como la de diversidad sexual en la vejez.

Entre los conferenciantes más señalados cabe destacar a Brien de Vries, profesor de la Universidad de San Francisco (EE.UU.) y Ricardo Jacob, de la de Buenos Aires, que hablaron sobre *LGBT en la segunda mitad de la vida: cuestiones psicológicas, sociales y físicas*; a Toni Antonucci, del Instituto de Investigación Social de Michigan, que conferenció sobre *Diferencias de género en las relaciones sociales íntimas*, y Anna Freixas, de la Universidad de Córdoba (España), y Mabel Burín, de la Universidad de Ciencias Empresariales y Sociales de Argentina, que se centraron en el *Diálogo sobre género y envejecimiento: lo personal es político y reflexionaron acerca de la obra Las nuevas mujeres mayores del siglo XXI*, de la propia Freixas.

Destacaron también Isolina Dabove, de la Universidad de Buenos Aires, y Manuel Ángel Marcos, letrado de la Asesoría Jurídica del Imsero, que debatieron sobre *Derechos Humanos, diversidad y vejez*; Alexandre Kalache, del Centro Internacional de Longevidad de Brasil, que trató el tema de *El marco político del envejecimiento activo y la perspectiva de género*

hacia la revolución de la longevidad; María Victoria Zunzunegui, de la Universidad de Montreal, centrada en los *Aspectos diferenciales de la salud en mujeres y hombres mayores: la historia reproductiva, la violencia doméstica y los roles de género*, y Jennifer Soundy, directora de Personas Adultas Mayores de El Salvador; Rayén Inglés, directora del Servicio Nacional del Adulto Mayor de Chile, y Adriana Rovira, directora del Instituto Nacional del Adulto Mayor de Uruguay, conferenciantes sobre *Políticas de género y diversidad sexual en la vejez*.

Merece la pena también mencionar a Susan Somers, de la Red Internacional de Prevención del Maltrato a Personas Mayores, y Lia Daichman, del Centro Internacional de Longevidad Argentina, en el panel sobre *Violencia, abuso y maltrato en la vejez*; a Julián Díaz, del Instituto Nacional contra la Discriminación, y Federico Villegas, director general de Derechos Humanos de la Cancillería Argentina, que hablaron sobre *Discriminación y Vejez*; a Silvia Gascón, de la Universidad ISALUD de Argentina, que junto a Toni Antonucci conferenció sobre *Envejecimiento en Sociedades y Familia amigables*; y a Mónica Roqué, de la Dirección de Adultos Mayores de Argentina, Zulema Villalta, presidenta del Consejo Nacional de la Persona Adulta Mayor de Costa Rica, y Caridad del Pilar Medina, del Ministerio de Salud de Cuba, cuyo tema central fue *Políticas de género y diversidad sexual en la vejez*.

Espacio de intercambio

El desarrollo de estas ponencias propició un mayor nivel de conocimientos gerontológicos sobre las maneras de envejecer en el colectivo LGTBI, así como la articulación y formación académico-profesional de los participantes. Al mismo tiempo, se generó un espacio de intercambio sobre las políticas públicas para abordar



El experto brasileño Alexandre Kalache, con alguno de los participantes en el evento.

“
Las personas con
orientaciones sexuales
e identidades de género
diversas suelen ser
objeto de una doble
discriminación”

tanto la temática de género como la de diversidad sexual en la vejez, que abren los desafíos en diversos frentes de trabajo y de ampliación de derechos de colectivos vulnerados históricamente.

Este Primer Seminario Internacional sobre Género y Diversidad Sexual en la Vejez se planteó como un medio para avanzar en la reflexión y los abordajes que operan en la región (y en el mundo) sobre la invisibilización de las orientaciones sexuales e identidades de género no heteronormativas en las políticas orientadas a la población mayor. Se trata de un tema problemático y complejo si se tiene en cuenta que las personas mayores con orientaciones sexuales e identidades de género diversas suelen ser objeto o padecen de una doble discriminación (a diferencia de las y los mayores heterosexuales): por la edad y por la orientación sexual/identidad de género.

Así, este evento forma parte de las líneas de acción, dentro de las políticas sociales y gerontológicas, que intentan enriquecer este paradigma con enfoque de género y diversidad sexual. Se considera esto importante porque la población mayor es altamente heterogénea, razón por la cual el desafío constante de los estados (junto a las organizaciones de la so-

iedad civil y a las instituciones académicas) es construir y desarrollar abordajes cada vez más complejos, diversos e inclusivos de la vejez.

Uno de los mensajes apuntados durante las jornadas fue que el envejecimiento tiende a considerarse como una variable cerrada capaz de indicar fenómenos propios a nivel social, psicológico o biológico; en ese sentido, la tendencia actual dimensiona las perspectivas de género y diversidad sexual como elementos que condicionan fuertemente la vida de las y los mayores. Es por ello que las políticas sociales deben focalizarse en las necesidades específicas, según se expresó.

Asimismo, se destacó que existe una feminización del envejecimiento que suele acompañarse por mayores niveles de pobreza debido a la falta de trabajo rentado en esta generación de mujeres. Por otro lado, los varones mayores se encuentran con más dificultades a la hora de enfrentar posibles niveles de fragilidad, a causa de las exigencias y autosuficiencia impartidas por la cultura patriarcal. Así, la diversidad sexual en la vejez aparece como una temática que es discriminada y, por lo tanto, requiere especial atención, tanto por parte de la academia como de las políticas públicas.